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Ольга Козлова, фото Виталия Лучинина
Событие

Праздник красоты
6 марта в преддверии Международного 
женского дня во дворце культуры 
«Родина» состоялся праздничный 
вечер с участием первых лиц области и 
города. Открыл торжество генеральный 
директор «АО «ЛЕПСЕ», председатель 
Кировского регионального отделения 
Союза машиностроителей России 
Геннадий Мамаев.

– Мы вас очень любим и це-
ним, – я не устаю повторять эти сло-
ва уже 23 год, – обратился он к жен-
щинам, сидящим в зале. – Вы самые 
сильные – среди вас есть чемпион-
ка мира по гиревому спорту Ольга 
Татаурова (цех 40), и самые краси-
вые – Николь Макарова (цех 51) за-
воевала звание «Мисс промышлен-
ных предприятий», а председатель 
проф союзной организации завода 
Тамара Мальцева стала «Женщи-
ной года». Здесь много ветеранов и 
много молодёжи – это очень радует!

Глава предприятия объявил бла-
годарность пяти работницам завода: 
экономисту по бухучёту и анализу 
хозяйственной деятельности отдела 
05 Антонине Владимировой, инже-
неру-конструктору отдела 21 Анне 
Русских, заведующей экспедицией 
отдела 31 Валентине Родигиной, 
сверловщику цеха 42 Екатерине 
Кузнецовой и обмотчику элементов 
электрических машин цеха 57 Анже-
ле Клеповой.

Особо отметил Геннадий Мама-
ев ветерана труда завода, полного 
кавалера ордена Трудовой Славы 
Татьяну Прокашеву.

– Живите, трудитесь на благо 

нашего любимого завода, – сказала 
она в ответном слове.

От депутатов Законодательного 
Собрания региона сотрудниц пред-

приятия поздравил его председа-
тель Владимир Бакин. Он вручил 
почётные грамоты ОЗС слесарю-
электромонтажнику цеха 26 Елене 

Перминовой и инженеру-технологу 
отдела 31 Ирине Романовой. В кон-
це выступления Владимир Гаврило-
вич отметил, что его с Геннадием 

Мамаевым связывают многолетние 
отношения:

– Наша дружба зародилась в 
непростые 90-е годы – мы даже по-
мыслить не могли, как нам удастся 
справиться со всеми трудностями. 
Но благодаря самоотверженному 
труду вашего коллектива мы смогли 
одолеть разруху. Вы труженики под 
стать руководителю!

С поздравлениями выступила и 
глава города Кирова Елена Кова-
лёва: 

– Женщина – символ любви, кра-
соты, нежности и мудрости. Буду-
чи хранительницей семейного оча-
га, она умудряется совмещать это 
с активной жизненной позицией и 
производственной  деятельностью. 
И многие из вас достигают в своей 
профессии хороших результатов! 

Елена Васильевна вручила по-
чётные грамоты Кировской город-
ской Думы обработчику изделий 
цеха 66 Валентине Коковихиной, 
начальнику БТК цеха 57 Вере Юши-
ной, а почётные грамоты  админи-
страции г. Кирова – ведущему эко-
номисту по планированию отдела 04 
Татьяне Зубаревой и методисту по 
физической культуре и спорту отде-
ла 15 Елене Сапожниковой.

Завершился вечер праздничным 
концертом с участием победителя 
Международного конкурса «Новая 
волна», исполнителя романтической 
и танцевальной музыки Роберто Кел 
Торреса (Куба) в сопровождении 
Вятского камерного оркестра под 
руководством дирижёра Андрея Ба-
лина (г. Москва). 

Любовь Исакова, фото Виталия Лучинина
Общественный совет

И в каждой работе – весна!
Победительницам областного творческого 
конкурса «Полицейские рукодельницы» вручил 
благодарственные письма, подарки и цветы 
председатель Кировского регионального 
отделения Союза машиностроителей России, 
руководитель Общественного совета при 
Управлении МВД России по Кировской области, 
генеральный директор АО «ЛЕПСЕ» Геннадий 
Мамаев. Торжественная церемония состоялась  
4 марта в Кировской областной научной 
библиотеке имени А.И.Герцена.

На конкурс, приуроченный к Международ-
ному женскому дню и организованный Обще-
ственным советом и региональным УМВД, 
сотрудницы и ветераны органов внутренних 
дел из Кировской области представили око-
ло двухсот творческих работ. Лучшие из них 
стали частью экспозиции, которую на прош-
лой неделе торжественно открыли в библи-
отеке имени А.И. Герцена. Среди экспонатов 
выставки – вязаные и текстильные игрушки, 
вышивки, картины, выполненные акварель-
ными красками, композиции из природных 
материалов. Они изготовлены в различных 
техниках и отличаются разнообразием сюже-
тов, особое внимание в канун 75-й годовщи-
ны Победы мастерицы уделили теме Великой 
Отечественной войны. 

В награждении победительниц также при-

няли участие начальник УМВД Константин 
Селянин, председатель Совета ветеранов 
органов внутренних дел и внутренних войск 
Кировской области Марат Эпштейн, а также 
члены Общественного совета, которые во-
шли в состав жюри: Сергей Квашнин, Юрий 
Коваленко и Наталья Стрельникова. Музы-
кальные номера, подготовленные учениками 
школы искусств №11 и сотрудниками поли-
ции, стали замечательным подарком к ве-
сеннему празднику для женщин, присутству-
ющих в зале. Благодарственными письмами 
и ценными подарками наградили 12 победи-
тельниц конкурса.

Константин Селянин поблагодарил Обще-
ственный совет за проделанную организаци-
онную работу, отметил высокий уровень ма-
стерства конкурсанток и выразил на дежду, 
что в следующем году и участниц, и экспона-
тов на выставке станет ещё больше. 

С самыми искренними словами обратил-
ся к женщинам, которые продемонстриро-
вали в конкурсе свой творческий потенциал, 
Геннадий Мамаев. Он подчеркнул, что прие-
хал в областную библиотеку заранее, чтобы 
внимательно ознакомиться с экспозицией. 
Вручая цветы, он сказал: 

– Наступившая весна пока не радует по-

годой. Но, когда заходишь в зал, где нахо-
дится выставка, душу наполняет красота. В 
каждой работе чувствуется любовь к детям, 
родителям, малой Родине. А глядя на симпа-
тичные игрушки, сделанные вашими руками, 
словно попадаешь в мир детства – настоль-
ко верно передано ощущение тепла, домаш-
него уюта. Милые женщины, вы сочетаете в 
себе такие качества, как ум и талант, целеу-
стремлённость и трудолюбие, уверенность и 
обаяние. Даже в строгой полицейской форме 
вы остаётесь нежными и привлекательными. 
Спасибо за ваш труд и ваше творчество! 

Впервые подобную выставку организова-
ли в 2014 году. Но тогда она не была такой 
масштабной и разноплановой. 

– Экспозиция, представленная сейчас в 
библиотеке, – на самом деле уникальная. Её 
авторы – женщины, у которых очень серьёз-
ная работа, но они умеют видеть прекрасное 
в окружающем мире и находят время для 
творчества. Мы рады, когда на нашей пло-
щадке происходят такие интересные события 
и всегда поддерживаем начинания Общест-
венного совета, – подчеркнула, общаясь с 
журналистами, директор библиотеки имени 
А.И. Герцена Наталья Стрельникова. 

После 15 марта лучшие конкурсные работы 
будут представлены в музее завода «ЛЕПСЕ». 

Солист Роберто Кел Торрес В холле дворца звучит саксофонНаграда для Анны Русских

Татьяна Прокашева и Геннадий МамаевНаграду Елене Перминовой вручает Владимир Бакин

Сотрудницы полиции – авторы работ с гостями и организаторами

Профсоюзная жизнь Завод в годы войныК 75-летию ПобедыЖенский день



Завод «ЛЕПСЕ» участвует в профориентационном проекте 
минобразования Кировской области «Наследие Победы». 
На предприятие с экскурсиями приходят студенты 
учреждений профтехобразования. 

Подготовил 
Владимир Коцепалов

Новости авиапрома
Валентина Фёдорова (Думан), ветеран завода, фото из личного архива автора
75-летию Победы посвящается
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Конкурсы

Мы – творческие люди 
Доказать это предлагает 
профсоюзный комитет завода 
всем мужчинам, состоящим в 
профсоюзе. С 15 по 24 апреля 
на 9 этаже административного 
корпуса будет организована 
выставка прикладного 
творчества. Так организаторы 
хотят создать площадку для 
самореализации.

Объявлены четыре возрастные 
категории: от 5 до 7 лет, от 8 до 10 
лет, от 11 до 13 лет и от 14 до 16 лет.

На конкурс принимаются рабо-
ты в цветном исполнении на бума-
ге формата А4 в любой технике. Ри-
сунки должны быть выполнены без 
помощи родителей и педагогов.

Приём работ в редакции завод-
ского радио с 20 по 24 апреля.

Все юные художники получат 
поощрительные призы и грамо-
ты. Победители станут участника-
ми второго этапа конкурса, ито-
ги которого  подведут 14 октября  
2020 года. 

Профсоюзный комитет приглашает детей и внуков заводчан принять участие в 
первом этапе конкурса детского рисунка «Победа глазами детей».

Новый 
пассажирский
Ил-96-400
Российские самолётостроители 
переходят к следующему 
этапу создания первого 
модернизированного 
пассажирского самолёта 
Ил-96-400.

Как следует из сообщения 
на сайте ОАК, первый лётный 
опытный образец самолёта  
Ил-96-400М передан в цех окон-
чательной сборки. Работы по 
созданию нового пассажирско-
го самолёта идут по графику. 
Сборка опытного образца будет 
завершена к концу 2020 года, 
после чего начнутся наземные и 
лётные испытания.

Конструкторы утвержда-
ют, что лайнер Ил-96-400М бу-
дет собран из отечественных 
деталей, а в качестве силовой 
установки используют двигате-
ли российского производства  
ПС-90А1.

Вертолёты нового 
поколенния

Заместитель главы Мин-
обороны РФ Алексей Криворуч-
ко рассказал, что ВКС России 
получат усовершенствованные 
вертолёты Ка-52 «Аллигатор» 
до 2022 года.

Он отметил, что на воору-
жение Воздушно-космических 
сил поступит 30 машин нового 
поколения. Поставки будут осу-
ществляться в соответствии с 
контрактом, заключённым меж-
ду предприятием «Прогресс» 
и государством, передаёт  
news.ru.

Разведывательный ударник 
способен поражать брониро-
ванную технику, а также воз-
душные и наземные цели.

В новой модификации Ка-52 
будет установлена улучшенная 
версия гиростабилизирован-
ной оптико-электронной систе-
мы ГОЭС-451. Это существенно 
расширит возможности «Алли-
гатора» в нанесении ударов по 
дальним целям. После модер-
низации вертолёт сможет обна-
руживать танки на расстоянии 
в десять километров, а уже с 
восьми километров определять 
их модификацию. 

«День был ясный, наша авиация 
действовала активно... крепко 
бомбила», – с трудом читаю 
размытые временем строки на обороте 
фотографии, присланной отцом с 
фронта. В этом немногословном 
послании – огромное желание 
победить, которое жило в сердце 
каждого советского человека. Оно и 
помогло выстоять, всё выдержать и 
выиграть войну. 

Найти своих
Отца, Кирилла Думана, мобили-

зовали 5 июля 1941 года, ему было 
28 лет. Служил связистом, коман-
диром отделения. В середине ав-
густа около Умани часть попала в 
окружение. Солдаты выходили из 
него, пробираясь по тылам против-
ника небольшими группами. Отец и 
его друг Иван Суслов направились 
в сторону Днепропетровска: где ли-
ния фронта красноармейцы не зна-
ли, а на юге Полтавской области хо-
тели найти родственников. 

Шли по ночам, соблюдая осто-
рожность. Наступившая осень из-
матывала дождями. В селе Пере-
волочна нашли родных, которые 
приютили Кирилла и Ивана, несмо-
тря на страх перед оккупантами. 
Гитлеровцы повсюду вывешивали 
листовки с перечнем жестоко кара-
емых проступков: достаточно было 
накормить красноармейца или дать 
ему гражданскую одежду, чтобы 
попасть на виселицу.

В Переволчне солдаты пере-
ждали сильные холода: их перео-
дели и выдали за местных жителей. 
Когда потеплело, красноармейцы 
решили двигаться в сторону фрон-
та: к тому времени он отошёл да-
леко. Советских информсводок они 
не слышали, поэтому отправились 
на Кубань в надежде встретить со-
ветские войска. Измотанные, изму-
ченные голодом, солдаты преодо-
лели больше 700 километров. Они 
не запомнили названий дорог и по-
сёлков, болот и лесов, мелких рек, 
крупных деревень, их вела одна 
цель – выйти к своим. Только к кон-
цу августа 1942 года добрались до 
Кубани. Она была уже оккупирова-
на.

Самогон для немцев
В первые августовские дни гар-

низон оккупантов – румынские сол-
даты и офицеры – заняли хутор 
Ленинский, где через несколько 
дворов друг от друга жили семьи 
моего отца и Ивана Суслова. 

У Сусловых румыны были на 
постое, в отцовской хатке, которая 
не отличалась особым достатком, 
– нет. Когда отец с другом ночью 
пришли и постучали в окошко, моя 
мама обмерла от неожиданности. 
Она понимала, что риск велик, но 
не могла не впустить мужа, которо-

го очень ждала, и его товарища. В 
случае опасности отец прятался на 
печи за детьми, а Иван – на черда-
ке. 

Однажды поздним вечером поя-
вились незваные гости. 

Мама увидела на пороге нем-
цев, внутри у неё всё похолодело, 
но она пропустила их в хату и не по-
дала виду, что волнуется. Ей рас-
толковали: на ночлег остановятся 
два десятка солдат. 

Главный приказал нести еду – 
всё, что есть. Пришедшие – уста-
лые, грязные – были угрюмы и су-
ровы. Она поставила на стол сало, 
квашеную капусту, сварила яйца и 
ведёрный чугунок картошки, а ещё 
достала самогон, который хранила 
на крайний случай. Немцы поели и 
тут же повалились спать, даже не 
выставив караул. 

Отец выскользнул во двор, за-
хватив старую одежду и обувь, 
мама вывела с чердака Ивана. Дру-
зья, пережидая ночь, спрятались 

в камышах, которые густо росли у 
речки за домом. Утром немецкие 
солдаты отправились дальше, и 
хата опять стала относительно без-
опасным убежищем.

Через некоторое время на-
чалось отступление фашистских 
войск с Кубани. Как только румы-
ны покинули хутор, красноармейцы 
решили двигаться в сторону линии 
фронта. Где она находилась, дога-
дывались по еле слышной орудий-
ной канонаде. 

В новом батальоне
Началась весенняя распути-

ца, она превратила кубанский чер-
нозём в слякоть. И всё-таки Иван 
с Кириллом добрались до одной 
из частей Советской Армии. Ко-
мандир объяснил: всех, кто вышел 
из окружения, собирают в станице 
Старо-Мышастовской и формиру-
ют новый батальон. Туда надо было 
шагать ещё десять километров, но 
они не зря проделали этот путь. То 

ли рассказ обо всех злоключени-
ях показался достоверным и свою 
роль сыграли сохранённые воен-
ные билеты, то ли просто особист 
попался человечный, но Ивану и 
Кириллу поверили. Сразу после 
проверки им выделили обмундиро-
вание и в марте 1943 года направи-
ли на передовую. 

О чём молчат ветераны
Судьба оказалась к отцу благо-

склонна, хотя он и был тяжело ра-
нен. Восстановившись, воевал на 
Кавказе, участвовал в боях в Венг-
рии. Победу встретил в Праге. Де-
мобилизовали его 15 октября 1945 
года. 

Папа не любил рассказывать о 
войне. Однажды только заговорил 
об освобождении Крыма. В начале 
ноября 1943 года красноармейцы 
форсировали Керченский пролив 
и с боями захватили плацдарм в 
районе Эльтигена. Плацдарм бра-
ли ночью, в шторм, что затрудняло 
подход кораблей к береговой ли-
нии. Высаживались в ледяную воду 
под пулемётным огнем врага, при 
ярком сиянии осветительных ра-
кет. Береговая линия представля-
ла сплошное минное поле. У линии 
воды были несколько рядов колю-
чей проволоки, за ними – обрыв. С 
его гребня строчили пулемёты, ле-
тели вниз немецкие гранаты. 

Отец вспоминал:  
«Мы проходили сквозь 
огонь и пылающую 
воду – горели 
нефтепродукты, 
вода поднималась 
столбами под 
взрывами мин, 
кипела под пулями».

Мой отец достойно прожил по-
чти 85 лет, вырастил четверых де-
тей, шестерых внуков, память о нём 
я хочу сохранить и для правнуков. 
Кирилл Алексеевич Думан был на-
граждён орденами Красной Зве-
зды, Великой Отечественной войны 
I степени, различными медалями. 
И всё же мой отец, участник вели-
ких сражений, никогда не хвалил-
ся своими заслугами, не гнался за 
славой. Он не считал себя героем. 
Скромный и мудрый человек, он пе-
чалился о миллионах жизней, кото-
рые унесла война. Отец не любил 
говорить о событиях прошлого. Его 
фронтовую историю мне рассказа-
ла мама. 

От редакции. Полностью 
текст воспоминаний можно про-
читать на внутреннем портале. 

Огонь, вода и медные трубы 
красноармейца Думана

Победа глазами детей

К.А.Думан с родными у Стелы памяти 
в станице Медведовской. 1986 год

Работы – резьба 
по дереву, выжигание, 
выпиливание, лепка, 
рисование, чеканка, 
моделирование и т.д. – 
принимаются в редак-
ции заводского радио 
с 8 по 10 апреля.

Приглашаем к уча-
стию!
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Консультация

Профсоюзная жизнь
Ольга Козлова, фото Татьяны Косолаповой

Женщина года
Глава областной организации 
профсоюза трудящихся авиационной 
промышленности, председатель 
первичной профсоюзной организации  
АО «ЛЕПСЕ» Тамара Мальцева стала 
победительницей XVI областного 
конкурса «Женщина года-2019» в 
номинации «Служение людям» – за 
деятельность в сфере социальной 
защиты населения.

Награждение состоялось 2 мар-
та на сцене Кировского театра ку-
кол им. А.Н.Афанасьева с участи-
ем губернатора Игоря Васильева, 
министра социального развития 
Ольги Шулятьевой и председателя 
Федерации профсоюзных органи-
заций региона Романа Береснева. 
Открыла торжество председатель 
Кировской областной обществен-
ной организации «Союз женщин 
России» Ирина Морозова.

Приветствуя участниц, Игорь 
Васильев отметил: 

– В этом зале собрались самые 
успешные, активные и талантливые 
женщины Кировской области. Ка-
ждая из вас, независимо от места 
работы, вносит достойный вклад в 
развитие нашего региона. Вы спо-
собны защищать свою Родину и 
обеспечивать правопорядок, дости-
гать больших высот в науке, искус-
стве, спорте, общественной дея-
тельности.

За многолетнюю активную об-
щественную работу профсоюзный 
лидер АО «ЛЕПСЕ» Тамара Мальце-
ва и получила из рук министра Оль-
ги Шулятьевой диплом победителя.

– Это очень значимо для меня, – 
поделилась впечатлениями Тамара 
Борисовна. – Где бы я ни работала, 
всегда отдаю себя людям. Именно 
в служении другим вижу свою за-
дачу.

Ранее Тамара Мальцева была 
удостоена звания «Заслуженный 
ветеран труда завода», «Лауре-

ат премии имени А.С. Большева», 
трижды – «Лучший работник по 
профессии Кировской области». 
В 2018 году она была награжде-
на Почётным знаком Министер-
ства промышленности и торговли 
РФ «Почётный авиастроитель», а 
в 2019 – Почётной грамотой Зако-
нодательного Собрания Кировской 
области и медалью Союза машино-
строителей России «За доблестный 
труд».

Напомним, областной конкурс 
«Женщина года» проводится еже-

годно по инициативе Кировской  об-
ластной общественной организации 
«Союз женщин России» при под-
держке областного Законодатель-
ного Собрания, органов местного 
самоуправления, общественных ор-
ганизаций и объединений, а также 
бизнес-сообщества. За всю исто-
рию конкурса участницами стали 
свыше трёх тысяч женщин из 45 му-
ниципальных образований региона.

Цель конкурса – повышение со-
циального статуса женщины в се-
мье, обществе и государстве. 

Ольга Шулятьева и Тамара Мальцева

По информации пресс-службы правительства КО
О нас пишут

Кировский завод «ЛЕПСЕ» в начале 
пути пятилетней модернизации 
производственных мощностей. Более 
двухсот станков на заводе требуют 
замены в ближайшие пять лет. Помимо 
вложенных собственных средств, 
предприятие получило совместный 
заём федерального и регионального 
фондов развития промышленности. 50 
млн рублей, из которых 15 млн – из 
регионального фонда, – такую сумму 
одобрили заводу в конце 2019 года. 
Министр промышленной политики 
региона Андрей Перескоков с рабочим 
визитом побывал на предприятии.
  

Общая стоимость проекта оце-
нивается в 112 млн рублей. На 
заёмные средства ФРП приобретут 
оборудование для серийного про-
изводства токарных станков марок 
ТП-200, ТП-130М собственного про-
изводства.

– Этот проект по модернизации 
материально-технической базы мы 
начали в 2017 году. Он должен бу-
дет повысить производительность 
труда и обеспечить выпуск каче-
ственных комплектующих для ави-
ационной техники. Сегодня парк 
оборудования токарной группы со 
сроком эксплуатации более 30 лет 
насчитывает 200 единиц. Они не 
соответствуют современным тре-
бованиям по точности и скорости 
обработки деталей, поэтому руко-
водством предприятия принято ре-
шение о запуске серийного про-
изводства станков с ЧПУ ТП-200, 
ТП-130М собственными силами с 
учётом имеющегося опыта произ-
водства оборудования в прошлом 
– рассказал министру главный тех-
нолог завода Константин Манылов.

Первый станок ТП-200 был со-
бран в 2018 году, а по итогам 2019 
года введены в эксплуатацию уже 
10 станков собственного производ-
ства, четыре ТП-200 и шесть ТП-
130М. В конце 2020 года проект по 

модернизации получит продолже-
ние уже благодаря вновь введённо-
му в эксплуатацию оборудованию, 
приобретённому на средства госу-
дарственного фонда. 

– На сегодняшний день государ-
ственный заём – одно из наиболее 
выгодных предложений для про-
мышленников, – отметил предсе-
датель Кировского регионального 
отделения Союза машиностроите-
лей России, генеральный директор 
АО «ЛЕПСЕ» Геннадий Мамаев. 
– Мы получили кредит под 1% го-
довых, чего не предлагает ни один 

банк сегодня. Выводить 50 млн ру-
блей из собственных оборотов для 
предприятия тоже не выгодно. Мы 
очень рады одобренному решению 
фондов и надеемся, что проект по-
зволит нам составить серьёзную 
конкуренцию импортным произво-
дителям, а также выполнить гос-
оборонзаказ.

Как ранее отмечал председа-
тель правительства Александр Чу-
рин, в настоящее время у регио-
нального фонда имеется портфель 
заявок от промышленных предпри-
ятий региона на сумму более 900 

млн рублей с общим бюджетом 
проектов на 1,8 млрд рублей, в том 
числе заявки от пяти предприятий 
ОПК области с суммой инвестици-
онных проектов 377 млн рублей и 
величиной заёмных средств – 248,5 
млн рублей.

Фонд развития промышлен-
ности в Кировской области начал 
свою работу с 2018 года по инициа-
тиве губернатора Игоря Васильева, 
а в 2019 году он значительно улуч-
шил свои позиции в федеральном 
рейтинге фондов, поднявшись с 27 
на 16 место из 61 возможных. 

Модернизация производства

На предприятии создан отдел корпоративного управления, подчинённый заместителю 
генерального директора по корпоративному управлению С.Г. Мамаеву. В задачи подразделения 
входит координация работы дочерних предприятий, организация работы по сдаче свободных 
помещений в аренду, а также развитие маркетинга и продаж ТНП. Руководителем отдела назначен 
начальник бюро отдела 49 П.В.Вычегжанин. Новому подразделению присвоен номер 74.

Упор на молодёжь
Департамент молодёжной политики 
Союза машиностроителей России 
намерен объединить советы 
работающей молодёжи на 
предприятиях. 

Руководство Союза хочет 
раскрыть потенциал молодых 
и способствовать их успешной 
самореализации. Специалисты 
СМР уже провели мониторинг 
активных молодёжных объе-
динений и сформировали план 
совместных мероприятий.

Спорт для всех
СоюзМаш будет вовлекать 
машиностроителей в спорт. 

Эту идею озвучил первый 
зам пред Союза машиностро-
ителей, депутат ГосДумы Вла-
димир Гутенёв президенту 
Всероссийского физкультурно-
спортивного общества «Трудо-
вые резервы» Илье Галаеву. 
Эта организация и будет про-
водить соревнования для рос-
сийских машиностроителей. 
Предполагается, что спортак-
тивность будет влиять на поло-
жение того или иного отделе-
ния в общем рейтинге Союза. 

Добавим, спортивное об-
щество  «Трудовые резервы» 
возродили два года назад по 
указу президента Владимира 
Путина. Оно же разрабатывает 
спортивную программу для мо-
лодёжного форума «Инженеры 
будущего».

Газ для 
производства
О газе для машиностроителей 
позаботятся, заявило руководство 
министерства энергетики и 
ЖКХ региона главам кировских 
машиностроительных предприятий. 

В настоящее время их по-
требности в газе для произ-
водства растут, однако дейст-
вующая распределительная 
система  города не в силах уве-
личить объёмы снабжения. 

Решить вопрос, по мнению 
минэнерго, должна  программа 
газификации региона на 2019-
2023 годы. В неё включены ра-
боты по реконструкции газо-
распределительного пункта на 
улице Лепсе. 

Если у вас ипотека
Налоговая служба напоминает, 
что налогоплательщики, 
выплачивающие ипотеку 
по объекту недвижимости, 
расположенному в городе Кирове, 
освобождены от уплаты налога 
на имущество физических лиц 
на весь период погашения 
ипотечного кредита.

 
Для получения льготы 

необходимо предоставить в 
ИФНС:

– заявление о предостав-
лении льготы,

– копию кредитного дого-
вора по ипотеке, 

– справку из банка или 
копию платёжного докумен-
та, подтверждающего остаток 
долга по кредитному договору.

При продлении льготы ко-
пию договора можно не предо-
ставлять. 

Андрей Перескоков и Геннадий Мамаев
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Афиша

От пятницы 
до пятницы
 
Драматический театр
ул. Московская, 37

20 марта, пятница:
18:00 – Премьера «Надя. 
Наденька. Надежда...» 
21 марта, суббота:
18:00 – Премьера «Надя. 
Наденька. Надежда...» 
22 марта, воскресенье:
11:00 – Премьера «Митины 
открытия»
17:00 – «Ханума»

Театр на Спасской
ул. Спасская, 17

17 марта, вторник:
11:00 – «Морозко»
18 марта, среда:
12:00 – «Тайна волшебной 
страны»
19 марта, четверг:
10:00, 13:00 – «Снежная 
королева»
20 марта, пятница:
10:00 – «Морозко»
18:00 – «Гудбай, Берлин!» 
21 марта, суббота:
11:00, 14:00 – «Тайна 
волшебной страны»
22 марта, воскресенье:
11:00 – «Муха-цокотуха»

Театр кукол имени 
А.Н.Афанасьева 
ул. Спасская, 22

19 марта, четверг:
12:00 – «Горячая история №01»
21 марта, суббота:
11:00 – «Кот в сапогах» 
13:00 – «Сказка о рыбаке и 
рыбке»
22 марта, воскресенье:
11:00 – «Морозко»
11:00 – «Солнышко и снежные 
человечки»

Вятская филармония 
ул. Ленина, 102Б

16 марта, понедельник:
19:00 – Концерт Петра Дранги
17 марта, вторник:
11:00 – «Годы, опалённые 
войной»
18:00 – «Дорогами войны». 
18 марта, среда:
18:30 – Балет «Спящая 
красавица»
19:00 – Оркестр волынщиков 
«Легенды Ирландии и 
Шотландии»
19 марта, четверг:
19:00 – Концерт Аллы 
Демидовой. Виртуальный зал
20 марта, пятница:
18:00 – Концерт эстрадно-
джазового и духового оркестров
21 марта, суббота:
11:00 – Иллюзионный спектакль 
«Алиса в стране чудес»
22 марта, воскресенье:
17:00 – Хорус-квартет 

Из воспоминаний Александра Зенина, фото из архива редакции. Подготовил Владимир Коцепалов
К 75-летию Победы в Великой Отечественной войне

У нас дисциплина!
(Продолжение, 
начало в прошлых номерах)

Всё для фронта
К этому времени (1942 год – 

прим. ред.) сложилась целесо-
образная расстановка кадров в 
руководстве завода. Главным ин-
женером стал Н.М.Клюкин, заме-
стителем директора П.П.Барков, 
начальником УКС назначен 
И.Р.Микулинский. Это были мо-
лодые энергичные люди, которые 
смело решали вопросы, стоящие 
перед заводом.

С приходом Клюкина на пост 
главного инженера на заводе 
образовался своеобразный «тре-
угольник»: Клюкин – Едидович – 
Шермазанов. Они приложили мно-
го усилий для улучшения работы 
производства. 

На участке обмотки якорей ум-
формеров, бывшем в то время уз-
ким местом, заработал конвейер. 
Смонтирован и пущен в эксплуа-
тацию конвейер на сборке умфор-
меров и генераторов в цехе №51. 
Участок обработки корпусов ге-
нераторов ДСФ был перестроен, 
здесь появилась поточная линия. 

Трудно было доставать кон-
денсаторы – стали делать их сами 
и полностью закрыли потреб-
ность. Негде было взять трёхку-
лачковые патроны для токарных 
станков – организовали в инстру-
ментальном цехе участок из ква-
лифицированных рабочих-военно-
пленных и обеспечили патронами 
не только себя, но отпускали по 
нарядам Наркомата другим пред-
приятиям отрасли. Возникли пе-
ребои с мазутом для литейного 
цеха – сконструировали и постро-
или газогенераторную станцию на 
древесных чурках и отходах. На-
чальник И.С.Солодарь так органи-
зовал работу, что она полностью 
обеспечила потребности литей-
ного цеха. А отходы в виде смо-
лы главный энергетик Н.Ф.Зыкин 
стал пускать для отопления в ко-
тельную как добавку. 

В короткий срок было освоено 
авиационное магнето, переданное 
с завода, находящегося под угро-
зой нападения вражеской авиации.

Эх, дороги!
Подъездные пути к заводу со 

стороны города находились в та-
ком состоянии, что зимой и летом, 
а в особенности осенью или ве-
сной, проехать было очень сложно 
и рискованно. Да и на территории 
завода нередко машины приходи-
лось таскать тракторами.

С приходом в УКС 
И.Р.Микулинского и секретаря 
парторганизации Бабкиной мно-
гие вопросы наконец стали ре-
шаться. В короткий срок террито-
рия завода была благоустроена. 
Началось строительство двухки-
лометровой дороги, связывающей 
завод с городом. Работы велись 
собственными силами и используя 
свои материалы.

Из письма директора завода 
№266 И.А.Дикарёва в адрес пред-
седателя Кировского городского 
комитета обороны В.В.Лукьянова 
от 2 марта 1942 года:

«Для выполнения плана по ка-
питальному строительству объек-
тов в 1942 году заводу №266 тре-
буется кирпич в количестве 4,5 
миллионов штук. Указанное ко-
личество можно получить с кир-
пичного завода №1 города Киро-
ва. Однако этот завод прекратил 
работу ввиду необходимости про-
ведения капитального ремонта 
механизмов. Исходя из этого, про-
сим передать завод в длительную 
аренду заводу №266».

Коммунисты УКСа делали всё 
возможное. В тяжелейших усло-
виях доставляли на строительство 
баржами по Вятке булыжник, бор-
дюр, песок. А Микулинский и Баб-
кина сутками не уходили со стро-
ительства, мобилизуя коллектив 
строителей делать всё возможное. 

На грани жульничества
И вот строительство подходит 

к концу. Можно бы открывать дви-
жение. Но примерно на 500 метров 
не хватило бордюра. Вызываю 
Микулинского (я в это время ис-

полнял обязанности директора за-
вода): «Что будем делать?» «Сни-
мать плиты с могил находящегося 
рядом еврейского кладбища», – 
сказал он. И рассказал, что это 
кладбище старое, давно закон-
сервированное. Едем в облплан 
к Сулимову, советуемся. Он не 
рекомендует задевать религиоз-
ные чувства верующих. Ну что ж,  
он прав. 

Вернувшись на завод, я снова 
спрашиваю Микулинского: «Где 
будем брать бордюр?» – «На ев-
рейском кладбище». – «Ты что с 
ума сошёл?» А он сел за стол и 
начал что-то писать. Потом даёт 
мне эту бумагу и говорит: «Она 
завтра будет подписана». Читаю, 
а в бумаге написано: «В связи 
с вероломным нападением фа-
шистской Германии на Советский 
Союз в стране создалось тяжёлое 
положение. В тяжёлом положении 
оказался и авиационный завод... а 
посему я, руководитель еврейской 
общины, по поручению граждан, 
родственники которых захороне-
ны на кладбище, граничащем с 
Филейским шоссе…, воодушев-
лённые желанием скорейшего 
разгрома немецко-фашистских 
захватчиков, передаём безвоз-
мездно авиационному заводу все 
памятники, находящиеся на клад-
бище, для строительства дороги». 

Я говорю, что написано хоро-
шо, но это больше подходит к ре-
золюции какого-нибудь собрания, 
а не к разгрому кладбища. Мне 
кажется, что не подпишут, а Мику-
линский с возмущением говорит: 
«Как же они могут не подписать та-
кого патриотического письма?!» –  

«Ну хорошо, действуй, только не 
трогай ни одного камня, пока не 
согласятся».

На другой день прибегает от 
Микулинского посыльный и про-
сит меня прийти на строительство 
дороги. Иду. Слышу, Микулинский 
разговаривает с каким-то стари-
ком на еврейском языке (это был 
руководитель еврейской общины 
города Кирова И.С.Василевский – 
прим. ред.) Я, конечно, ничего не 
понял. А он, поговорив, даёт Васи-
левскому бумагу и говорит: «Оз-
накомьтесь и подпишите». Это 
уже по-русски. Тот прочитал: «Хо-
рошее письмо». И подписал. Я 
спрашиваю, а как другие гражда-
не на это посмотрят? Он несколь-
ко удивлённо на меня посмотрел: 
«У нас дисциплина». Повернулся 
и пошёл. Видно по всему, что ему 
не хотелось смотреть на разгром 
кладбища.

А через три дня вызывает меня 
и Микулинского секретарь обко-
ма партии по авиации Ермаков и 
говорит, что тов. Лукьянов (пер-
вый секретарь обкома) поручил 
ему разобраться с разгромом ев-
рейского кладбища и подготовить 
вопрос на бюро для привлечения 
виновных к ответственности. Ми-
кулинский в свою очередь вруча-
ет ему это письмо. Прочитав, Ер-
маков улыбнулся: «А ты не сам его 
подписал?» Я подтвердил, что эта 
сделка происходила в моём при-
сутствии. Ермаков с этим пись-
мом отправился к Лукьянову, и 
вернувшись, сказал, что Влади-
мир Васильевич находит возмож-
ным этот вопрос считать закры-
тым, хотя всё это и смахивает на  
жульничество.

Транспортная артерия
Открытие дороги и её пуск в 

эксплуатацию для коллектива за-
вода были большим праздником. 
На митинг, посвящённый этому 
событию, прибыли руководители 
районной, городской и областной 
парторганизаций. В своих выступ-
лениях они горячо благодарили 
строителей за их труд.

Под звук оркестра Дикарёв пе-
ререзал ленту, и автомашины дви-
нулись по новой дороге. А через 
некоторое время по решению гор-
исполкома началось строительст-
во троллейбусной линии. Её пуск 
дал возможность рабочим, прожи-
вающим в городе, до сих пор хо-
дившим пешком, ездить на совре-
менном транспорте. 

(Продолжение в следующем номере)

Строительство дороги


